
VALORES DE LOS CASOS

NOMINATIVO

Como su nombre indica, sirve para “nombrar”, por esa razón es el primer caso que se utiliza para
enunciar una forma nominal. En un contexto oracional es el caso propio del sujeto de los verbos en
forma personal. De acuerdo con las normas de concordancia irán en nominativo los adjetivos, las
aposiciones y los predicativos referidos al sujeto. Las funciones del nominativo en una oración son
las siguientes:

►Sujeto: indica quien realiza la acción del verbo en la voz activa o quien la recibe en la voz 
pasiva. Concuerda con el verbo en número y persona.

– Agente si el verbo está en voz activa:
Romanum imperium a Romulo exordium habet→ El Imperio romano tiene comienzo desde Rómulo

– Paciente con voz pasiva:
Milites in bello vulnerati sunt → Los soldados fueron heridos en la guerra

► Complementos del sujeto:

• Aposición al sujeto: es un sustantivo que especifica a otro sustantivo; suele ir entre comas.
Ancus Martius, Numae nepos, suscepit imperium →Anco Marcio, nieto de Numa, asumió el mando

• Atributo con el verbo sum: es el complemento que califica al sujeto por medio del verbo 
copulativo.
Historia est magistra vitae →La historia es maestra de la vida

• Predicativo del sujeto, es el complemento que califica al sujeto a través de un verbo 
predicativo; aparece habitualmente con:

– Adjetivos que indican estado anímico o corporal, orden o sucesión:
Mens immota manet → Mi mente permanece inmóvil
Dux laetus venit → El general llegó contento

– Sustantivos que expresan edad, cargo o dignidad. podemos traducirlos al castellano
con la ayuda de diversas expresiones (siendo, em calidad de , cuando era...):

Postea Numa Pompilius rex creatus est → Después fue nombrado rey Numa Pompilio
Marcus legatus in Hispaniam venit → Marco llegó a Hispania en calidad de embajador
Marcus infans in scholan ibat → Marco, cuando era un/siendo niño, iba a la escuela

VOCATIVO

Sirve para llamar la atención de la persona a la que se habla, para darle una orden, para animarla...
Puede ir introducido por la interjección o! También se usa en exclamaciones y frases hechas en las
que aparece un nombre abstracto u objetos personificados. En la oración va siempre entre comas,
pues está al margen de los elementos de la oración. El caso vocativo es igual al nominativo en todas
las declinaciones, excepto en los sustantivos y adjetivos de la segunda declinación con nominativo
singular acabado en –us, que tiene la terminación –e. Con frecuencia el vocativo está reforzado por
interjecciones:

Vivamus, mea Lesbia, atque amemus →Vivamos, Lesbia mía, y amémonos
O miseri, quae tanta insania, cives?→ ¡Oh infelices ciudadanos! ¿Qué locura tan grande es ésta?
O tempora, o mores! → ¡Oh tiempos, oh costumbres!



ACUSATIVO

Desempeña  diversas  funciones  sintácticas  según  sea  la  naturaleza  del  verbo  de  la  frase:
complemento directo de un verbo transitivo, sujeto de un infinitivo, complemento predicativo y
complemento circunstancial.

►  Complemento directo. Es el valor fundamental del acusativo. Indica la persona, el animal o
cosa sobre la que recae la acción verbal. Requiere un verbo transitivo.

Accepi ab Aristocrito tres epistulas → Recibí tres cartas de Aristócrito
Timeo Danaos →Temo a los dánaos.

En  latín  el  complemento  directo  no  lleva  nunca  preposición,  en  cambio,  en  castellano,  el
complemento directo lleva la preposición a cuando se refiere a personas.
También hemos de tener en cuenta que hay verbos transitivos en algunas lenguas que no lo son en
otras: en latín el verbo oboedire, obedecer es intransitivo y se construye con dativo, en cambio en
castellano lleva complemento directo.
Hay una construcción de complemento directo con verbos tradicionalmente intransitivos, el llamado
acusativo interno, que tiene la misma raíz o es de la familia léxica que el verbo del que depende:

Vivamus vitam → Vivamos la vida
Tertiam aetatem vivebat → Vivía la tercera edad

► Doble acusativo. Podemos encontrar algunos verbos con dos acusativos sin preposición que van
a desempeñar distintas funciones:

– Acusativo complemento directo de persona y acusativo complemento directo de cosa.
Se utiliza con los verbos que significan pedir (peto), enseñar (doceo), rogar (rogo), ocultar (celo):

Pastor docebit vos iter nemoris → El pastor os enseñará el camino del campo
Dux celavit milites nuntium → El general ocultó la noticia a los soldados
– Acusativo complemento directo y acusativo predicativo del complemento directo: este

tipo de construcción se emplea con verbos que significan nombrar, crear, elegir, considerar, juzgar:
Romani appellarunt Ciceronem patrem patriae → Los romanos llamaron a Cicerón padre de la patria
–  Acusativo  complemento  directo y  acusativo  complemento  circustancial.  Se  usa

frecuentemente con verbos compuestos por la preposición trans–:
Dux exercitum Ligerem traduxit → El general hizo cruzar a su ejército al otro lado del río Loira
Caesar exercitum Romam misit → César envió el ejército a Roma

► Acusativo complemento circunstancial
– Acusativo de dirección, indica el lugar adonde se dirige la acción verbal.
Llevan las preposiciones in o ad:

○ los nombres comunes: in oppidum, a la ciudad
○ los nombres propios de lugar mayor (países o islas de gran tamaño): in Hispaniam, a 
Hispania, ad Siciliam, a Sicilia.

No llevan preposición:
○ los nombres propios que expresan lugar menor –nombres de ciudades o islas 
pequeñas–: Miles Romam ibat, el soldado iba a Roma
○ los sustantivos comunes domum, a casa y rus, al campo.

– Acusativo de extensión en el tiempo. Indica la duración de la acción en el tiempo (CCT). 
Podemos clasificarlos en tres grupos según el matiz temporal expresado.

○ Si responde a la pregunta quousque? (¿hasta cuándo?) puede ir introducido por las
preposiciones in, ad, usque ad o sin preposición
Agricola usque ad senectutem laboravit → el campesino trabajó hasta la vejez
○ Si responde a la pregunta quamdiu? (¿durante cuánto tiempo?) puede ir sólo o con
la preposición per:
Vergilius vixit quinquaginta annos → Virgilio vivió cincuenta años
Per triduum iter fecimus → Hicimos el camino durante tres días



○ Si responde a la pregunta quamdudum? (¿cuánto tiempo hace?) puede expresarse 
 dos formas:

- con iam y con numerales ordinales: la acción perdura en el tiempo
Rex tertium iam agnum regnat → el rey reina hace ya tres años

- con abhinc y con numerales cardinales: la acción terminó ya
Rex abhinc annos tres regnavit → el reinó hace tres años

–  Acusativo de extensión en el espacio. Indica la distancia entre dos puntos, el espacio
reccorrido, las dimensiones de un bojeto... (CC). No lleva preposición.

Villa a mari mille passus abest → La villa dista del mar mil pasos
Atleta tria stadia currit → el atleta corre tres estadios
Hasta sex pedes longa → Una lanza larga de seis pies (de seis pies de largo)

– Acusativo exclamativo. Con frecuencia se utiliza el caso acusativo en las exclamaciones, 
solo o precedido por una interjección.

Me miserum! → Desgraciado de mí.

GENITIVO

Su  función  básica  es  la  de  complemento  de  un  sustantivo;  sin  embargo,  también  podemos
encontrarlo como complemento de adjetivos, pronombres, adverbios o verbos. 

► Genitivo complemento de sustantivos (CN)
− Genitivo posesivo
Expresa posesión o pertenencia. Indica también relación de parentesco respecto a hijos o

esposos. 
Lucius oratoris Senecae → Lucio (hijo) del orador Séneca
Terentia Ciceronis → Terencia (esposa) de Cicerón

− Genitivo de cualidad
Indica una cualidad física o moral de una persona. También puede determinar a objetos. Con

frecuencia aparece acompañado de un adjetivo de tipo magnus, maximus, tantus. 
Vir magnae crudelitatis → Hombre de gran crueldad
Saxa magni ponderis → Piedras de gran peso.

► Genitivo complemento de adjetivos (C.Adj.)
Depende  de  adjetivos,  que  indican  abundancia,  semejanza,  deseo,  recuerdo:  similis,  semejante;
dissimilis, distinto; plenus, lleno; memor, que recuerda. 

Homo avidus potentiae → Hombreávido de poder
Philosophiae peritus → Experto en filosofía

► Genitivo partitivo. Señala el todo del que se toma una parte. Depende de:
○ Sustantivos, adjetivos o adverbios que expresen parte, cantidad o medida:

Pars militum → Una parte de los soldados
Satis eloquentiae → Bastante elocuencia.

○ Pronombres interrogativos e indefinidos:
Quis vestrum? Nemo nostrum → ¿Quién de vosotros? Nadie de nosotros.

○ Adjetivos en grado superlativo:
Horum omnium fortissimi sunt Belgae → De todos éstos los más fuertes son los belgas

○ Numerales: 
Milia pasuum → Mil pasos

► Genitivo complemento de verbos (C.Reg.)
Depende  de  verbos  de  recuerdo,  olvido,  judiciales,  afectivos  y  de  estima  o  precio  (memini,
acordarse  de;  obliviscor,  olvidar;  accuso,  acusar;  damno,  condenar;  absolvo,  absolver;  aestimo,



estimar). 
Insimulare proditionis → Acusar de traición.

El genitivo con el verbo sum indica posesión
Errare est hominum →Equivocarse es (propio) de hombres
Hic liber pueri est → este libro es del niño

DATIVO

Es  el  caso  del  complemento  indirecto.  Indica  la  persona  o  cosa  a  la  que  se  ‘da‘  algo  o  está
interesada en la acción verbal. También puede depender de ciertos adjetivos. Sus principales usos
son:

► Dativo complemento de verbos:

− Complemento indirecto (CI). indica la persona o el bojeto afectado por la acción verbal.
Se  emplea  con  verbos  que  significan  dar,  otorgar,  prestar,  perdonar,  favorecer,  envidiar...  

Generalmente son verbos transitivos que llevan en acusativo el CD.
Tibi gratias do → Te doy las gracias

− Dativo de interés. Expresa la persona en cuyo interés se realiza la acción verbal, tanto en 
su beneficio como en su perjuicio.

Catilina insidias parabat Ciceroni → Catilina preparaba trampas a Cicerón
−  Dativo ético.  Es propio del lenguaje coloquial y afectivo.  También existe en nuestra  
lengua.

Quid mihi Tulliola agit? → ¿Qué me hace mi Tuliola?
Mihi amicum occiderunt → me mataron a mi amigo

− Dativo complemento régimen del verbo (C.Reg.). Algunos verbos que significan favor, 
provecho, agrado o daño, llevan el complemento en el que recae la acción en caso dativo. Es
frecuente con los verbos compuestos de preposición.

Iuventus Catilinae inceptis favebat → La juventud favorecía los proyectos de Catilina.
− Dativo posesivo, con el verbo sum: el verbo se traduce por tener y el dativo como si fuera 
el sujeto

Duo fratres sunt Mario → Mario tiene dos hermanos
      Suj.          v.   dat. pos.         Suj v         c. dir. 

– Dativo de finalidad: expresa el objetivo, el efecto o el fin de la acción.
Miles auxilio cucurrit → el csoldado corrió en auxilio

− Doble dativo: uno de finalidad y otro de interés. Se construye con los verbos esse, ser;  
dare, dar; mittere, enviar; venire, venir; relinquere, dejar.

Hoc est mihi laudi → Esto es para mí motivo de alabanza
Caesar duas legiones praesidio militibus reliquit → César dejó dos legiones en defensa de los 
soldados

−  Dativo agente (C.Ag.): se utiliza en lugar del ablativo con la conjugación perifrástica  
pasiva (participio en –ndus + sum).

Omnes eae res tibi faciendae est → Todas estas cosas deben ser hechas por ti.

► Dativo complemento de adjetivos (C.Adj.) derivados de verbos: utilis, -e, útil; proximus, -a,
-um, cercano. 

Hoc utile rei publicae est → Esto es útil para el Estado



ABLATIVO

En este caso se han sincretizado tres casos del indoeuropeo: el ablativo propiamente dicho, que
indica el punto de partida o la separación, el caso instrumental-sociativo y el caso locativo que
indica el lugar donde se realiza la acción:

► Ablativo propio. Tiene los siguientes valores:

− Ablativo separativo: expresa el punto de partida, el alejamiento... de alguien o alfo; sin
preposición con nombres propios de ciudades o de islas pequeñas, con los sustantivos comunes
domus, -us, casa; rus, ruris, campo y con verbos que indican separación absum, estar lejos; carere,
carecer. 

Roma venit → Viene de Roma
Domo exit → Sale de casa
Castris absunt → Están lejos del campamento

Con las preposiciones  ab (a),  ex (e), y  de con nombres comunes y nombres propios de  
países, comarcas o islas grandes. 

Ex Italia venit → Viene de Italia
Ex oppido exit → Sale de la ciudad

−  Ablativo de origen: Indica el origen o nacimiento. Sólo se emplea con participios de  
perfecto como natus, ortus, genitus: 

Iove natus → Nacido de Júpiter
– Ablativo de materia: indica la materia de la que está hecho algo

Ara lapide facta → Un altar hecho de/con piedra
− Ablativo comparativo: Se utiliza para expresar el segundo término de comparación: 

Hostilius ferocior Romulo fuit → Hostilio fue más intrépido que Rómulo

► Ablativo instrumental-sociativo

− Ablativo sociativo o de compañía (CCComp.): Indica la compañía de personas o cosas.
Generalmente se usa con la preposición cum: 

Caesar legatum T. Labienum cum iis legionibus misit →César envió al legado T. Labieno con estas 
legiones

− Ablativo de cualidad (CCCual.): Expresa con el ablativo la cualidad que puede cambiarse
o que es accesoria: 

Britanni sunt promisso capillo → Los britanos van con el cabello suelto
Homo aequo animo → hombre de ánimo benévolo

− Ablativo instrumental  (CCIns.): Indica el instrumento o medio en sentido figurado. Se
usa sin preposición. Los verbos utor, fruor, fungor, potior, y las expresiones usus est, ius est siempre
lo llevan: 

Pace fruebantur → Disfrutaban de la paz
Miles glaudio pugnat → el soldado lucha con la espada

– Ablativo de modo: indica la manera como se hace algo
Magna voluntate opus faciebat → hacía el trabajo con gran voluntad

– Ablativo de causa: indicando la causa o motivo (¿por qué?)
Hostes terrore fugerunt → Los enemigos huyeron a causa del terror

– Ablativo agente (CAg.): Realiza la acción en la voz pasiva, con preposición a, ab para 
personas o cosas personificadas y sin preposición si se refiere a cosas.

Carthago a Romanis victa est → Cartago fue vencida por los romanos

►  Ablativo ‘locativo’. Indica el lugar “en donde se realiza la acción” (CCL) o el tiempo como
respuesta a las preguntas ubi?, ¿dónde?, o quando? ¿cuándo? (CCT). 
El lugar se construye sin preposición con nombres de lugar menor (ciudades e islas pequeñas) y con



los nombres de la tercera declinación o plurales de la 1ª y 2ª declinación.
Puella in templo Dianae est → la niña está en el templo de Diana

El  tiempo  se  expresa  con  nocte,  mense,  anno,  hieme;  también  con  fechas  del  calendario,
ceremonias, juegos, y con adjetivos o genitivos: adventu Caesaris.

Medio dia veniet → vendrá a mediodía


